

El trabajo doméstico se cotiza cada vez más

12-07-12 00:00 La movilidad social ascendente de la sociedad brasileña provoca escasez de trabajadores que quieran realizar tareas domésticas. Se impone un nuevo perfil de mucamas con estudios y salarios altos

Me gusta 29.711 Enviar

Twittear 12.3K +1 928

Texto Enviar Imprimir Comentar Compartir

Ligia Marques San Pablo

Cláudia de Jesus Gomes, de 35 años, abandonó su trabajo como empleada doméstica el año pasado para vivir exclusivamente de las clases de inglés, que da en tres escuelas de la ciudad de San Pablo. Adélia Lemos de Oliveira, de 42 años y empleada doméstica desde hace dos décadas, aumentó sus ingresos desde que dejó de trabajar con un empleo fijo y comenzó a desempeñarse por horas hace cinco años por la fuerte demanda de esos servicios. Compró un auto en 72 cuotas, que utiliza para ir desde el barrio donde vive, en Cotia (estado de San Pablo) hasta la ciudad, donde hace limpieza en dos casas por día.

La trayectoria de ambas trabajadoras retrata un movimiento creciente entre las profesionales domésticas del país, que tuvo lugar en los últimos años: estudian más, y con más calificación, consiguen oportunidades de empleo en otras áreas, valorizando el salario de quien decide continuar en el sector.

Un relevamiento del Instituto Data Popular basado en datos del Sondeo Nacional por Muestra de Domicilios (Pnad), del Instituto Brasileño de Geografía y Estadística (IBGE), señala que la masa de renta anual de las domésticas suma alrededor de R\$ 45.200 millones en 2012, contra R\$ 24.500 millones registrado en 2002.

"Actualmente hay más gente con dinero y menos gente que quiere ser empleado doméstico. La hija de una mucama no quiere hacer ese trabajo. Y no se trata de una tendencia, es un hecho", afirmó Renato Meirelles, socio director de Data Popular. Además, datos del Sondeo Mensual de Empleo (PME), también del IBGE, mostraron que el rendimiento promedio de los trabajadores domésticos subió 9,7% en mayo, en comparación con un año antes, un aumento superior al promedio registrado por la población ocupada (4,9%) y el salto más alto entre las categorías que analiza el IBGE.

"Aumentó el precio del servicio doméstico. El salario de las empleadas es uno de los que más aumentó entre las posiciones de ocupación, lo que refleja más escasez. Refleja que el brasileño estudió más y, de esa forma, busca mejores trabajos que los que tenía", evaluó el economista Marcelo Neri, economista jefe del Centro de Políticas Sociales de la Fundación Getulio Vargas (FGV), que estima que la renta de las domésticas crece 5% al año, por encima del promedio general de la población (3,5%).

Según Data Popular, el tiempo promedio de estudio de las trabajadoras domésticas subió de 6,1 años a 7,3 años entre 2002 y 2012. En el mismo período, la proporción de analfabetas en ese segmento laboral cayó de 23,3% a 15,4%. Por otro lado, creció de 15,3% a 35,6% la proporción que ingresó en la enseñanza secundaria. También aumentó la presencia de domésticas en la facultad. Mientras hace diez años, apenas 0,05% había hecho un curso superior, este año ese porcentaje subió a 2,8%.

"Está cada vez más difícil encontrar una empleada doméstica. Las más jóvenes buscan ese trabajo solo de forma temporaria, para poder desarrollarse y migrar a otros sectores", afirmó Daniele Kuipers, socia de la agencia de empleos Casa y Café. Según Kuipers, la demanda por domésticas, principalmente en los grandes centros urbanos, es actualmente mayor que la oferta.

"Antiguamente, solo la clase rica tenía empleada doméstica. Hoy también la clase media, y cada vez más gente busca personas que hagan ese trabajo", señaló.

La bahiana Cláudia, que trabajó como mucama en San Pablo durante doce años, estudió el profesorado de inglés, lo que le permitió realizar su antiguo sueño de abandonar sus trabajos en casas de familia. Aprendió inglés e informática con ayuda financiera de una empleadora para quien trabajaba. Le gustó tanto el idioma que creó un proyecto para dar clases gratis, y más tarde, a precios simbólicos, en Osasco (en la región metropolitana de San Pablo). Durante esa experiencia descubrió su vocación de profesora y decidió conciliar la facultad con el trabajo doméstico. "Mi meta era dejar el trabajo cuando terminara la facultad, porque tenía miedo de arriesgarme, no conseguir pagar el alquiler en San Pablo y tener que volver al interior. Terminé el año pasado. Siempre creí en mi potencial, y mis alumnos me adoran", cuenta Cláudia, que quiere vivir y seguir estudiando fuera de Brasil. Ella gana más y trabaja menos que cuando era empleada doméstica.

Casos como el de Cláudia valorizaron el trabajo doméstico principalmente en las grandes ciudades, explicó Kuipers. "Hace cinco años, sacaban R\$ 800 por mes, y hoy no ganan menos de R\$ 1.000 y son más raras". Apesar de trabajar siete días por semana, Adélia no puede atender todos los pedidos que recibe. Con el dinero que ganó en los últimos años, reformó y equipó toda la casa: construyó tres habitaciones nuevas y compró, además de un auto, muebles, electrónicos y electrodomésticos. Hija de una doméstica, Adélia está satisfecha con la profesión que le permitió criar a sus tres hijos, pero no quiere lo mismo para su hija menor.

"Creo que es un trabajo muy cansador, hay que tener mucha paciencia para aguantar ciertas cosas. No quiero eso para mi hija. Quiero que tenga un trabajo mejor", dijo. A los 19 años, Juliana vive una realidad muy diferente de la que enfrentó su madre en la juventud: concluyó la secundaria, tiene una computadora, smartphone, tablet, acceso a internet y TV por cable. El plan es que cuando Juliana encuentre un empleo, Adélia le ayudará a pagar un curso de enfermera.

La bancaria Eline Maria Squassoni Saporito, de 47 años, percibió los cambios en el mercado del trabajo



doméstico cuando demoró más de dos meses para encontrar una persona que trabajara por horas en San Pablo. Después de varias semanas pidiendo ayuda a amigos y conocidos, la encontró a través de una agencia de empleos. "Las domésticas tienen más instrucción, están más preparadas, son más exigentes, tecnológicamente muy avanzadas, con celulares de última generación", dijo Eline, que, más que elegir, sintió que también fue evaluada por las candidatas durante el proceso selectivo. "Elas también me seleccionaron. Querían ver el departamento, saber cuántas personas vivían en casa. Buscan según el tamaño, lo práctico, la distancia y si hay una parada de colectivo cerca", contó la bancaria.

Negri cree que las nuevas condiciones del trabajador doméstico en Brasil significan un avance tanto para la economía como para la sociedad. "Brasil está dejando atrás esa herencia medio esclavista, pero el proceso genera dolor y alguien tiene que pagar la cuenta. En este caso, son las empleadoras. En el futuro, habrá empleadas por día y máquinas, como es en las economías desarrolladas, donde tener una doméstica es un servicio de lujo", prevé el economista.

Texto Enviar Imprimir Comentar Compartir

Me gusta 29.711 Enviar

Twitter 12.3K +1 928



Notas relacionadas

0 Comentarios

IMPORTANTE: Los comentarios publicados son de exclusiva responsabilidad de sus autores y las consecuencias derivadas de ellos pueden ser pasibles de las sanciones legales que correspondan. Aquel usuario que incluya en sus mensajes algún comentario violatorio del [reglamento](#) será eliminado e inhabilitado para volver a comentar.

Comentá

Guest

COMENTARIO

INGRESE EL CÓDIGO

NWSK

ENVIAR

HOME ECONOMÍA Y POLÍTICA FINANZAS Y MERCADOS NEGOCIOS FINANCIAL TIMES EMPRENDEDORES VIDA TECNO GUÍAS CRONISTA ÚLTIMAS NOTICIAS

CRONISTA.COM

Copyright 2007 | Cronista.com Todos los derechos reservados
MediaKit OnLine [Español](#) | [Inglés](#)

Powered by @cmsmedios de [Technology for Solutions](#)

Posicionamiento web por [Punto Rojo](#)

[Términos y condiciones](#) | [Mapa del sitio](#) | [Quiénes Somos](#) | [✉](#)



EDICIÓN ON LINE

ECONOMÍA Y POLÍTICA
FINANZAS Y MERCADOS
NEGOCIOS
FINANCIAL TIMES
EMPRENDEDORES
VIDA TECNO
GUÍAS CRONISTA
ÚLTIMAS NOTICIAS
DEPORTES
AFTER OFFICE
SUSCRÍBASE

EDICIÓN IMPRESA

ECONOMÍA Y POLÍTICA
NEGOCIOS
FINANZAS Y MERCADOS
INTERNACIONAL
FINANCIAL TIMES
VALOR
OPINIÓN
SUPLEMENTOS
TODOS LOS TÍTULOS

MERCADOS ONLINE

BOLSAS
MONEDAS
TASAS
AGRO
COMMODITIES
MENDOZA EN TIEMPO REAL
COTIZACIÓN DÓLAR